

# EL BIEN PUBLICO

La prensa periódica únicamente es constructiva cuando esgrime como armas la verdad, la franqueza, el desinterés y la rectitud y persigue como meta el bien público.

La grandeza de un pueblo se mide por la pujanza de la iniciativa privada y el afán de superación de sus hijos. Un ejemplo elocuente lo constituye la colosal democracia norteamericana.

Organo Nacional Independiente

Información.

Comentarios.

Cultura.

Varietades.

Director y Administrador: Abogado JESUS E. ALVARADO LOZANO

Año III

— COMAYAGUA, D. D., Honduras, Centro América, 4 de Diciembre de 1947 —

Núm. 140

## EL "BURRO" Sigue Tirando sus Coces Con la Verdad en Alto?

Muy desesperada debe de ser la situación de este cuadrúpedo para lanzar sus patas contra personas que han estado alejadas de la política durante los últimos 10 años y que en la actual campaña política ni siquiera los ha tomado en cuenta.

Pero ya que el Lic. Solís Juárez ha lanzado la primera piedra, gustáronse los recojimos, pero antes hay que hacer constar, que se me ha obligado a tomar esta actitud: Ud. Lic. Solís se atreve a llamarme desertor de las filas del Liberalismo, hombre desprestigiado sin arrastre. Pero cuándo y quién le ha dicho que a mí me ha dado la chifladura por ese lado de crearme un predestinado como a ciertos POLLINO que yo conozco? Es acaso que en su cerebro enfermo tiene arraigada la creencia de que nosotros los hondureños nacemos con un fierro y tenemos por fuerza que pertenecer toda nuestra existencia a determinado partido? No Sr. Ud. está en un gran error, para eso nos consideramos libres, y cuando nadie nos tiene cojida la cola, podemos hacer tal como nos plazca. Ud. muy bien sabe que yo como muy pocos lo pueden decir (quizá ni Ud.) jamás he necesitado de el Presupuesto Nacional para vivir; a mí no se me puede elogiar con promesas ni con dinero, porque siempre he sabido ganarme la vida con mi profesión, como a ciertos profesionales que ostentan títulos sólo para adornar sus salas.

Quiero q' sepa que el Dr. Juan Manuel Gálvez no me ha llamado, no me ha ofrecido nada, ni mucho menos le he pedido; q' yo por considerarme amigo personal de él desde nuestra infancia he ido a ofrecerle espontáneamente mi cooperación y mi pequeño óbolo de mi voto; y tengo la seguridad de que mi sinceridad y desinterés valdrán mucho más que la de muchos que juran ser Nacionalistas de Cepa.

Yo no me le he ido a ofrecer como un «Gran César» ni «Gigante», no, jamás le he dicho que le las multitudes deliraran por mí y que me seguirán a todas partes, y sabe por que no le he dicho eso? por que yo no estoy loco, porque yo no tengo a ninguna bruja para que me tire las cartas todas las noches y me diga q' soy el enviado de la Providencia para dirigir los destinos de Honduras; si Ud. Lic. Solís cree esta sarta de embustes, está bien, siga adelante, que felizmente ya es poco el tiempo que falta para que despierte de ese sueño en que ahora está viviendo. Pobre de nuestra querida Patria si Ud. desgraciadamente llegara algún día a Gobernar, pues como dicen: «Para la muestra un botón» ya Ud. nos enseñó durante sus 14 años de Comandante de Armas de lo q' es capaz. Por que Lic. Solís cuando estaba mandando nunca se acordó del pueblo? Por que sólo ahora q' está ABAJO se acuerda de lo q' más esgrado e invariable son los derechos del pueblo? Por que no pensó en su idolatrado pueblo cuando lo despoja de sus tierras para agrandar su hoy «Basta PROFILADA AGRICOLA»? Por que cuando dejaba a los hijos de su invidiable pueblo llorando por falta de leche por que Ud. y su compinche despojaban a sus padres hasta del último búfalo con la descarada estafa de LA CHARADA, por que entonces no se acordó de ellos? Por que cuando alguien quería ganarse la vida vendiendo carne, Ud. lo ponía bajo las garras? Pensaba Ud. entonces en el pueblo? No y mi veces no. Y que hay de los hijos del pueblo que osaban venir a vender su carbón y leña? ¿se acuerda? Y que dirán sus grandes partidarios (según Ud.) los habitantes de Olancho cuando se recuerdan que les dejaba podrir los cargamentos de carne salada en el Cam

En una publicación de La Ceiba, encontramos que se espigan algunos conceptos sobre la marcha de la política en nuestro departamento de Comayagua. Si en ella se hiciera honor a la verdad, como lo viene obstando en su portada misma el diario aludido, sin que a la fecha haya sido lógico consigo mismo ni una sola vez, tendríamos nada que decir. Más es el caso que nada de lo informado acerca de nosotros está en su lugar, ni tiene pies ni cabeza.

Si bien no se puede negar que fué en esta ciudad de los Obispos y la ex-capital de la República donde se nació la cuna del liberalismo a lo pasado, no lo es menos q' todo eso es historia y más historia. El liberalismo así entendido y desafortunadamente practicado, se encuentra al momento en proceso de su completa extinción y desaparición. Ello por dos elementos e innegables hechos: Primero porque jamás en divisa hizo nada por el lugar mismo que le viera nacer. Han sido Manuel Bonilla, Miguel Paz Barahona y muy especialmente el Gral. Carías quienes han puesto por obra todo lo importante y beneficioso para este girón del país con que se cuenta. Y lo anterior no lo decimos nosotros. Lo ha dicho un puñado de liberales conscientes como Fernando P. Cevallos, José Keila Valenzuela y cien más. Segundo, porque los hombres representativos y de responsabilidades de dicho Partido han ya traspuesto las puertas de la eternidad. No quedan sino José María Ochoa Velásquez y Jesús Ulloa. El Doctor Ochoa Velásquez es propiamente hablando y no haciendo política a la antigüa, si nos permite la expresión el Doctor Gálvez, es decir, reconociendo en quien méritos tiene, sus justos méritos, es decir, una reliquia, muy preciosa si se quiere, pero reliquia; ya el peso de sus años no le permite acompañarnos, y aún dudamos que lo quiera, si pudiese, pues es un personaje jugado en nuestros escaramuzos verbales, y estamos seguros que a plena luz se da cuenta que el Liberalismo ha llegado a su punto completamente muerto. En lo que se refiere al Doctor Jesús Ulloa, públicamente ha declarado su reconocimiento y simpatías por el Gobierno del General Carías, y no le niega a nadie que en los eventos del año venidero estará con la candidatura del Dr. Gálvez y el P. M. don Julio Lozano H. Así las cosas, para quien mediatamente ilustrado en achaques políticos, puede ser una resolución de la curvatura del círculo, que en Comayagua fué Troya para el Liberalismo?

Respecto a que en elecciones libres nos van a demostrar su pujanza y descomunales prestigio, no andan menos equivocados los redactores del Norte en oriente y la más conculgente prueba la tienen en el resultado de las últimas justas municipales practicadas en completa libertad, y en las que el liberalismo no obtuvo ni doscientos votos, mientras el Gran Partido Nacional triunfó en todos los Municipios, con una votación departamental de más de cuatro mil sufragios. Si así son las verdades de la traída y llevada oposición, ya pueden los electores del resto del país tomar nota de que la prensa desfecta al Nacionalismo, no practica sino aquello del totalitarismo germano, de que la mentira edificó, y por lo mismo no debe creerse en nada y para nada.

Otra afirmación de la misma prensa que no carece menos de realidad es la de que los empleados son los directores de la política en Comayagua. Los mismos liberales, estamos seguros, rieron a mandibula vaiente cuando leyeron tal novedad. Todos ellos saben que el director de nuestra política es el más conculista de la vigia guardia caballero don José R. López, quien no tiene empleo de ninguna clase y no recibe emolumentos ni del Gobierno ni del Partido. Ahora, se necesita chatura, mucha chatura mental, para imaginar que cuando el pueblo de Comayagua, cuando el pueblo hondureño está con el General Carías y la fórmula Gálvez-Lozano, cuando la opinión pública priritina y legítima, alborozada se manifiesta en tal sentido, los empleados podrían ser contrarios.

Pedimos al diario de las cuentas hermosas, más seriedad y menos apego a las prácticas publicitarias del Dr. Goebbels! Con la verdad en alto?

### Ligera nota sobre una Fotografía de Morazán

(Continúa)

Aclaraciones: Algunas personas creen que la foto es auténtica, es decir tomada en carne y hueso del que fue subalterno de Herrera y soldado de la gloria; pero no es seguro que de un lienzo. Aducimos estas razones, y

### Cuando el Techo es de Cristal

No se piensa bien de unas señoritas escolares y colegialas que visitan las verbenitas y hay por Dios que alegría y que dirá la sociedad?

No se piensa bien de alguien a quien se ha tenido por muy amigo y resulta q' según dicen las malas lenguas como que se quiere tornosolar y que dirá la sociedad?

No se piensa bien de alguien metido a «Subversivo» olvidando que tiene pendiente un tremendo tamal por «asesinato» cometido a la vista de personas que no mienten y que si las interrogan dirán la verdad y que dirá la sociedad?

No se piensa bien de unas casas situadas en el centro de la ciudad en las que se tiene crianza de chanchos y los lodos provenientes de las llaves abiertas tienen de barajustar a varias familias alejadas que sufren en carne viva las consecuencias de tener vecinos tan antisociales y enemigos de los preceptos sanitarios y de policía urbana, y que dirá la sociedad?

No se piensa bien de algunos cabezas vacías que están creyendo que el Partido Nacional va a tener aviones, tanques, lanza llamas, pisto, poder, opinión pública y hombres para entregárselos a Changel; y que dirá la sociedad?

R. B. UGARTE.

Contumelato del VALLATO.

### Cuadro que demuestra el Estado NUMERICO del resultado de las elecciones de Autoridades Locales practicadas el día domingo 30 de Noviembre del corriente año, en los Municipios del Departamento de Comayagua, para que Funjan en 1948.

Municipios	Fórmula Nac.	Disidentes	Nulos	Blancos	Total.
Ajuterique	311				311
Lejamaní	135	27			162
San José de Comay	265	1		2	268
Villa Sa. Antonio	279		51		330
Humuya	71			5	76
Lamaní	289			8	297
San Sebastián	133	1	23		157
El Rosario	644		22		666
San Jerónimo	356		2	2	360
La Trinidad	188				188
La Libertad	363				363
Ojos de Agua	190	1			191
Meambar	173				173
Minas de Oro	372			9	381
San. José del Patrozo	245				245
Esquiwas	482				482
Suman:	4.461	Votos 30	98	26	4.615

JOSE R. LOPEZ.

Comayagua, D. D. 19 de Diciembre de 1947.

### -Sociales-

El ocho de los corrientes estará de cumpleaños en esta ciudad donde goza de las mejores simpatías la apreciable señora doña Adela de Sanabria, esposa del distinguido Cnel. don Gregorio F.

Sanabria, Gobernador Político del Departamento y entusiasta y firme nacionalista.

En asuntos personales estuvo en Santa Rosa de Copán y efectuó su regreso el sábado a la Capital el distinguido Dr. don J. Jesús Alvarado L. Magistrado de una de las Cortes de Apelaciones de Tegucigalpa y persona ampliamente conocida y de simpatías en el occidente del país.

### OBRA DE EL SEÑOR COMANDANTE CORONEL RUIZ LOPEZ

El señor Comandante de Armas de este departamento Cnel. don Luis Ruiz López, elemento bien intencionado y progresista, obtuvo de los poderes centrales tres mil ladrillos de cemento y con ellos está terminando el enladrillado de las distintas piezas del local donde funcionan las oficinas de su cargo. Además ha hecho reparar tramos enteros de la carretera sobre la Capital y Siguatepeque y construido o reconstruido muchos puentes de la misma vía que faltaban absolutamente o se encontraban muy mal.

Tuvimos el placer de cambiar impresiones con el apreciable Dr. don Julio Lang, quien vino y regresó a su residencia de La Paz. El Dr. Lang es un nacionalista antiguo y entusiasta y una persona muy versada en nuestros asuntos políticos.

En su tierra muy querida de La Paz se encuentra sufriendo serios quebrantos de salud el preparado profesor don J. Adán Suazo, Sub-Director de esta publicación y empenoso Director Departamental de Educación Primaria.

En vía de recreo estuvo entre nosotros el Lic. don Jacinto Octavio Durón, Magistrado de la Corte 2a. de Apelaciones.

Para los Estados Unidos de Norte América donde permanecerá por espacio de algunas semanas salió nuestro buen amigo el culto y honorable comerciante don César Guan, de los elementos que honran a la colonia China residente en el país.

El veiate y cuatro anterior estuvo de fiesta natalicia entre nosotros la honesta señora e inteligente Profa. doña Bertha de Suazo, motivo por el cual fué objeto de múltiples cumplidos y demostraciones de cariño de parte de sus buenas amistades de la localidad y de la ciudad de La Paz.

En visita de estimables relaciones familiares de la Capital estuvo a principios de la presente semana el apreciable Abogado don Servando Ulloa, persona conciente y amigo nuestro.

Por acuerdo reciente del Concejo del Distrito Departamental ha sido nombrada escribienta de las dependencias del mismo la simpática Srta. Caridad Castillo, quien tomó ya posesión de su cargo.

Estuvo entre nosotros y regresó a su residencia de Esquiwas el popular correligionario don Lizandro Zepeda, acompañado de don Ramón Guerrero.

(Pasa a la pág. 4a.)

## La Nueva Tienda de Manuel PON

Se pone a la orden de sus amigos y favorecedores, en su nuevo local, esquina opuesta a la de don Saleh Kattán. Siempre atención esmerada, constante renovación de mercaderías y con los precios que no admiten competencia.

Suscríbase a 'EL BIEN PÚBLICO', El Bien de Todos

## José GROSS e Hijos.

Mercaderías en General  
Surtido de medicinas • Precios módicos.  
Fina atención para los clientes

Siguatepeque Honduras, C. A.

## BANCO ATLANTIDA

LA CEIBA, HONDURAS

<b>Sucursales:</b>	<b>Dirección</b>
Tegucigalpa, San Pedro Sula, Puerto Cortés, Tela	Cablegráfica: BANCATLAN

Admite depósitos a la vista y a plazos. Abre cuentas corrientes, vende cheques, letras de cambio y monedas extranjeras. Emite cartas de crédito, hace préstamos con garantía satisfactoria, abre cuentas de ahorro. — Hace toda clase de operaciones bancarias CORRESPONSALES, en todas las poblaciones importantes del país y del extranjero.

## Farmacia "San Alfonso S. A."

Se ofrece a su numerosa y estimable clientela en su nuevo Local, Oeste del parque "León Alvarado". Renovación constante de medicinas, Vacunas y productos Opoterápicos en Refrigeración. — Regente Dr. Julio Hernández López.

## MAURICIO GUN

Acaba de recibir un extenso y completo surtido de mercaderías americanas y artículos de ferretería en general. Precios los más bajos de la plaza, como de costumbre. — Acaba de recibir

## GAS

A sus amables clientes siempre a sus órdenes.

## BANCO DE HONDURAS

Institución Netamente Nacional Establecida en Octubre de 1889.

Maneja cuentas de cheques, hace préstamos a plazos y en cuenta corriente. Efectúa cobros por cuenta de terceros y traslada fondos a las diferentes plazas de la República. Vende letras y transferencias cablegráficas sobre plazas de los Estados Unidos y Europa. Acepta depósitos de ahorro y a plazo. Custodia seguridades y otros valores y abre créditos para fines comerciales, agrícolas industriales y para la construcción de casas baratas de habitación.

OFICINA principal: Tegucigalpa

Sucursal: San Pedro Sula

## Aniversario del Nacimiento del Sabio Valle

El día 22 de noviembre del año de 1830, fué la fecha en que vino a este mundo el Licenciado don José Cecilio del Valle. Choluteca fué la cuna de este esclarecido ciudadano q' por sus vastos conocimientos enciclopédicos, en toda la América Latina es conocido con el calificativo de 'El Sabio Valle'. Sus padres fueron: don José Antonio Díaz del Valle y dona Gertrudis Díaz del Valle, ambos de origen español.

Como en aquel tiempo no habían escuelas públicas como las hay en la actualidad, a causa del oscurantismo de la edad media que reinaba en estas colonias, fué preciso que se trasladaran a Guatemala para darle a su hijo una educación completa. En la escuela de Belén aprendió las primeras letras ingresando al Colegio Tridentino, y enseguida a La Universidad de San Carlos Borromeo, donde se graduó de Bachiller en Filosofía, continuando los estudios de Derecho hasta graduarse de Abogado en su temprana edad.

Valle, aprendió a fondo el español, inglés, francés e italiano logrando de este modo mantener relaciones con muchos sabios de Europa. Cuando se proclamó la Independencia de Centro América el 15 de Septiembre de 1821 en el Palacio Nacional de Guate

mal, Valle fué nombrado para que redactara el Acta memorable, documento trascendental el cual no ha sido corregido, debido a que fué redactado de un modo tan lógico que en ella se basan las leyes que nos rigen, aun que es cierto que al principio Valle se opuso a que se efectuara la Independencia, fué porque él con su gran clarividencia miraba que estos países no estaban aptos para gobernarse por sí mismos, con el transcurso del tiempo se ha probado que nuestro eminente hombre tuvo razón. Después de la Independencia vino la anexión de Centro América a México. Valle fué electo Diputado por Chiquimula y Tegucigalpa, yendo a representar a su Patria al gran Congreso Azteca, en donde se dio término por su elocuencia y por sus ideas tan altas como la cima del Chimborazo.

Caido el Imperio Mexicano, Valle evidenció en el congreso la unidad del acta de la anexión. Más tarde fué electo Presidente Federal, pero en el Congreso hubo fraude al hacer el escrutinio, nombrando al ciudadano don Manuel José Arce, retirándose a la vida privada a enriquecer más sus conocimientos. Al terminar el primer período, Morazán en la Presidencia Federal, Valle fué

electo por mayoría de votos; pero atacado de una grave enfermedad murió el 2 de marzo de 1834.

Los ideales del Sabio Valle eran grandes, que si los hubiera puesto en práctica al ser presidente, hubiera hecho cambiar irremediablemente la suerte de Centro América, pero desgraciadamente falleció ese año en que se esperaba de él mucho. Valle solo pensaba y trabajaba en la grandeza de Centro América, a la que le prodigó el tesoro de su saber, y es uno de los más ilustres fundadores de la Nación Centro Americana. En honor a este insigne compatriota, varias escuelas llevan su nombre, durante el Admon. del Dr. don Marco Aurelio Soto se construyó un busto de mármol para perpetuar su memoria en uno de los parques de la capital.

En este día de su aniversario natal, recordémosle con alegría, porque puso muy en alto el nombre de nuestra Patria, y supo defender con valor la soberanía Centroamericana, en sus artículos que escribió en el periódico que tituló 'El amigo de La Patria'. De él es el siguiente pensamiento que se ha hecho célebre al través del tiempo. «En la escala de los seres, el hombre es el primero y en la escala de los hombres el sabio es el más grande».

Rindámos pues, culto a la memoria de los grandes hombres, ya que es un deber de todo ciudadano, honrar y venerar a los hombres que han sobresalido por sus cualidades, morales, intelectuales y más que todo, por su patriotismo, porque con eso nos han dado una lección de civismo.

Marcial Bueso D.

Siguatepeque, 22 de noviembre de 1947.

SUSCRIBASE Y ANUNCIE en "EL BIEN PUBLICO"

## { AVISOS }

El infrascrito Secretario del Juzgado de Letras de este departamento, hace saber: que en resolución de esta fecha, fueron declaradas herederas ab intestato de su padre natural reconocido don Antonio Fiallos Meza, las señoras Guillermina Fiallos de Cuéllar y Obdulia Fiallos de Campos de este vecindario; y se les dió la posesión efectiva de dicha herencia, sin perjuicio de tercero de igual o mejor derecho.

Artículo 1043 del Código de Procedimientos.

Representó a las peticionarias, el Licenciado en Jurisprudencia don Amado Valle Turcios.

Comayagua, D. D. 26 de octubre de 1947.

1 J. V. Mejía F. Srío.

El infrascrito Secretario del Juzgado de Letras de este departamento, hace saber: que en resolución del día de ayer, fué declarada heredera ab intestato de su padre natural reconocido, don Santiago Monroy, ya difunto, la señora Cristina Villeda Monroy de Santos, vecina del Distrito Local de Siguatepeque y se le dió la posesión efectiva de la mencionada herencia, sin perjuicio de tercero de igual o mejor derecho. Representó a la peticionaria con poder especial el Licenciado don Amado Valle Turcios. Artículo 1043 del Cód. de Procs.

Comayagua, D. D., 18 de noviembre de 1947.

2 J. V. Mejía F. Srío.

**ULTIMAS NOTICIAS!**

Concurra y se convencerá

— PARIS VOLCAN —

"PARIS VOLCAN", la tienda que vende más barato y que renova constantemente sus mercaderías, ha recibido un completo surtido de abrigos finos y de diferentes colores, que por su belleza quedará completamente satisfecho Ud.

Los frios se aproximan y le esperamos con el suyo.

**Ramón Reich.**

Saluda a su numerosa clientela y público en general, deseándoles felices Pascuas y próspero Año Nuevo.

Comayagua, D. D.

Con la palabra

## Neuralgina

todos designamos a la medicina que cura en pocos minutos los dolores de nuca, de oídos, dolores reumáticos, cólicos menstruales, corts los resfriados, combate eficazmente la gripe, alivia los estados nerviosos de la bebida alcohólica y sobre todo quita inmediatamente los insufribles

**COLORES DE CABEZA**

— CONTRA TODO DOLOR: NEURALGINA —

PRECIOS: 100 tabletas, L 2.50. — 1000 tabletas, L 22.50.

— Depósito General: FARMACIA REYES CARDOZA —

Comayagüela, Distrito Central.

## Pulpería "La Virgen"

Bien surtida y variada. Productos frescos, sanos y cómodos. Local contiguo a la Farmacia "Cruz Roja". Donde estuvo el negocio de las señoritas Aguiluz.

## Hora MODIFICADA

Tegucigalpa, 24 - Nov 1947.

Nº 2186. — Habiendo desaparecido en parte las causas por las cuales esta Secretaría de Estado ordenó el adelanto de los relojes en una hora, en toda la República; se servirá usted ordenar a quien corresponda en los lugares de su jurisdicción, que hoy veinticuatro de noviembre, a las doce de la noche, se atraquen los relojes en media hora; debiendo reconocerse este cambio como la hora oficial de Honduras. —

Afmo. C. Colindres Zepeda.

## EL HORIZONTE Está Claro

Honduras, esta tierra querida, rodeada de bellos paisajes, cruzada por rios que la arrullan y adornada por agregates montañosas que la hacen toda un encanto, está llegando en este momento histórico al pináculo de las aspiraciones donde la quieren tener sus hijos que se preocupan por ella.

Hoy Honduras no quiere guerras, no quiere odios de hermanos contra hermanos, ni quiere tampoco separatismos mal entendidos que únicamente han servido para desacreditarla y para ponerla al borde del abismo; hoy Honduras quiere paz, engrandecimiento material y luz en sus juventudes para extinguir las sombras que todavía aparece como fantasmas en el camino del progreso.

Desde que el Dr. y General don Tiburcio Carías Andí no llegó al poder, nuestra amada Honduras comenzó a ver la claridad q' merecía; sus hijos se preocuparon por mejorar su vida, aprovechando la buena oportunidad que se les presentaba, por hacer desaparecer esas ideas perversas de la guerra y por encausar a nuestra juventud por el camino que conduce a la verdad.

Contra odios y ambiciones extremadas de los hijos ingratos, pudo nuestro Señor Presidente encausar a un pueblo que estaba desacreditado, y lo hizo porque tenía suficiente fuerza de voluntad como hacerlo, los frutos de esa fuerza de voluntad inquebrantable, lo vemos sembrados por todos los rumbos de nuestra amada Patria. Ya está para terminar su período Presidencial, pero deja abierto el camino, para que los rayos de la luz del progreso, no se refracten por rumbos que no deseamos.

El horizonte está claro, el General Carías, ya está para terminar sus funciones como Primer Jefe de la Nación, pero hay otra enorme figura que su nombre está palpitando en todos los corazones de los hondureños honrados, esa figura es el distinguido Doctor Juan Manuel

(pasa a la página 4a.)

## SE VENDE UNA CASA

A la persona interesada se hace saber: que se VENDE UNA CASA de magnífica construcción, nueva y confortable, sita en el Barrio Abajo de esta población. Para el efecto del precio, enténdese con su propietaria doña Teresa v. de Lara Licona.

Comayagua, D. D. Octubre de 1947.

# LOTERIA NACIONAL DE BENEFICENCIA

Institución caracterizada bajo la dependencia del Gobierno. Combinación de premios numerosa y de grandes oportunidades. Sorteos Ordinarios de

## 15.000 y extra-ordinarios 50.000

Fines de alta nobleza de corazón y posibilidad para el que favorece a los beneficiados de hacerse rico de la noche a la mañana, Compre Billetes de la Lotería Nacional.

Agente en Comayagua: Don Ramón Andara h.

ALMANAQUE

JUEVES

**4**

DICIEMBRE

Santa Bárbara

C. Meng. el 4

**Hotel**

**JERUSALEM**

ca magnífico edificio

Alimentación al gusto del cliente. Precios baratos

Propietaria, Regina Hasbun

INDICADOR DE

"EL BIEN PUBLICO"

Director y Administrador Abogado

Jesús E. Alvarado Lozano

Sub-Director

Prof. J. Adán Suazo

Jefe de Redacción

Prof. Francisco Lagos H.

Redactores:

Br. Noel Mejía Gallardo

Dn. Francisco Antonio López

Prof. Marcial Bueso D. P. M.

Miguel D. Hernández y Cnel. José Victor Manzanarez.

Colaboradores:

Todos los hondureños identificados con el ideal de la publicación.

Circulará los JUEVES

Se edita en la IMPRENTA COMAYAGUA.

Suscripción mensual ..... L. 0.50

Número suelto ..... 0.12

Número atrasado ..... 0.16

Precios de anuncios, remitidos, etc., etc., convencionales.

**BANDO**

ROBERTO ZAPATA V., Vocal del Concejo, encargado del Ramo de Policía de este Distrito Departamental, al público HACE SABER:

Que con motivo de estar inmediata la celebración de la fiesta Patronal de la ciudad, esta Vocalía ORDENA a todos los vecinos de la población proceder a la limpieza de las calles en la parte que les corresponde y de los solares enmontados que constituyen focos de infección contra la salud pública. También previene verificar el barrido los días sábados por la mañana como lo establece la ley y llevar o mandar las basuras a los depósitos señalados con anterioridad.

Se fija como término para dar aseadas las calles y solares, los días de la presente semana y la próxima, es decir hasta el seis de Diciembre de los corrientes, después de cuya fecha serán multados los infractores de conformidad con la ley de Policía.

Dado en Comayagua, D. D., a veinticuatro de noviembre de mil novecientos cuarenta y siete.

Roberto Zapata V.,  
Vocal Encargado del Ramo de Policía.

Francisco A. López,  
Secretario del Concejo del D. D.

**Observando Nuestras Fiestas**

Rifa de un abrigo de lana.

El domingo 23, por la mañana y en el kiosko del Parque Central, tuvo verificativo la rifa de un precioso abrigo de lana, por el Comité Femenino del Barrio Arriba que coopera entusiastamente en la recaudación de fondos para la celebración solemne de la Fiesta Patronal de Diciembre. La gran rifa tuvo la suerte de sacársela con el último número de la urna, el caballero don Federico de mil novecientos cuarenta y siete.

Roberto Zapata V.,  
Vocal Encargado del Ramo de Policía.

Francisco A. López,  
Secretario del Concejo del D. D.

rico Aguilar, favorecido entre un centenar más o menos de participantes o pretendientes de ambos sexos q' sin ninguna duda habían soñado ya con el lindo saquito, para las noches de cine! En este acto vimos a la muy activa Presidenta de dicho Comité, señorita Profa. Margarita Boquín; las honorables señoras Tula de Bulnes y Angelita de Boquín; la simpática "Vita" y los caballeros Humberto Castellanos, Roberto R. Ruiz, Arnulfo Madrid h. y Francisco Nolasco, quienes entre otros, presenciaron y dieron fé de la limpieza de ésta.

Al sonar nuestros aplausos al citado elemento femenino por sus actividades en oró de las fiestas del pueblo, queremos también darle enhorabuena, por sus disposiciones similares, a los demás grupos de vecinos que organizados en Comités están interesados en levantar el entusiasmo local, citando entre ellos, que nosotros sabemos, al Dr. don Joaquín Bulnes, don Francisco Boquín, don Jorge I. Chávez y don Roberto Ruiz, de l Barrio Arriba; don Ramón Petit Fonseca, don Ramón Andara y los Doctores Manuel Pereira y Raúl K. Maradiza, del Barrio Abajo; don Pablo Chávez, don Francisco Torres, don Leoncio Medina y don Inocente Velásquez, del Barrio San Francisco.

Próximamente procuraremos dar publicidad a las nóminas completas de estos Comités de Festejos que se proponen dar el mayor resplendor y esplendor a la función patronal que con devoción religiosa es motivo de expansión y goce anualmente en esta querida ciudad, seguros de la tranquilidad pública y de la amplia cooperación y garantías de nuestras autoridades que laboran con eficiencia, honrando al Supremo Gobierno.

Haga SUS COMPRAS EN LA TIENDA DE

**Eva de Molina**

TODA CLASE DE OPERACIONES COMERCIALES

**Raul Fajardo Díaz**

Abogado y Notario

Asuntos civiles, administrativos y criminales.—Cartulación

Precios convencionales

Bufete: media cuadra al Sur de la Catedral.

**BASUREROS:**

En BARRIO "ABAJO", el solar del Hospital Santa Teresa.

En BARRIO "TORONDON", en el corral de Jesús Ulloa, salida de La Paz.

En BARRIO "ARRIBA", detrás del Cementerio.

En BARRIO "SAN FRANCISCO", abajo de la Peza.

**TALLER de CARPINTERIA**

de

**BRIDEL Guevara**

Esmerada atención — Garantía y cumplimiento en el trabajo que se solicite

En la cuadra del Club de Leones

En BARRIO "ABAJO", el solar del Hospital Santa Teresa.

En BARRIO "TORONDON", en el corral de Jesús Ulloa, salida de La Paz.

En BARRIO "ARRIBA", detrás del Cementerio.

En BARRIO "SAN FRANCISCO", abajo de la Peza.

**Farmacia CENTRAL**

DIRECCION: Calle del Comercio al par de Saleh Kattán

LA FARMACIA DISTINGUIDA.—CON CLIENTELA DISTINGUIDA

**ASTRERIA**

LA ELEGANCIA DE LEONCIO MEDINA

Modernos estilos de corte.

Rapidez, esmero, buenas medidas y precios corrientes.

Dirección: Esquina opuesta a la Comandancia de Armas Comayagua Honduras

**Angel María Campos**

ESCUULTOR, FILARMONICO Y FOTOGRAFO

Hace cualquier imagen en escultura, retoca y repara. Trabajo esmerado, puntualidad y gusto artístico. Como Maestro de Capilla con 26 años de práctica en la Catedral de Comayagua, con obras sagradas autorizadas.

Trabajos nítidos fotográficos al gusto del cliente. Precios convencionales. Comayagua, costado Sur de la Caja Real.

Próximamente procuraremos dar publicidad a las nóminas completas de estos Comités de Festejos que se proponen dar el mayor resplendor y esplendor a la función patronal que con devoción religiosa es motivo de expansión y goce anualmente en esta querida ciudad, seguros de la tranquilidad pública y de la amplia cooperación y garantías de nuestras autoridades que laboran con eficiencia, honrando al Supremo Gobierno.

**-Tipografía Comayagua-**

Se imprimen:

Desde una TARJETA de VISITA hasta Periódicos, Libros, Revistas, Novenas, etc.

Se atienden órdenes por correo, telégrafo y teléfono.

**HORAS DE LA BIBLIOTECA**

"Salvador Aguirre"

De 10 y 30 a 12 a. m.

De 3 y 30 a 4 y 30 p. m.

La Dirección

Dr. J. Arcevalo Vasconcelos

Abogado y Notario

Dedicado exclusivamente al ejercicio de su profesión Siguatepeque, D. L.— Comayagua—Tegucigalpa

**Hotel Comayagua**

Dormitorios y Comedores con teja metálica, excelente servicio sanitario. Baño Moderno—.A tendido especialmente por su propietario.

Pablo Mejía Merejo

Fernando P. Cevallos

ABOGADO Y NOTARIO

Atiende asuntos civiles y criminales; cartula activamente

Comayagua, D. D.—Hond., C. A.

Duicio de Terreno Ejidal

El infrascrito, Secretario del Concejo de este Distrito Departamental, al público hace saber: que con fecha cinco del mes actual, el vecino Toribio Alfaro, residente en Piedras Azules, presentó denuncia de un lote de terreno ejidal baldío, como de quince manzanas superficiales, en el lugar llamado "Las Marías" de esta jurisdicción, limita do así: al Norte, un trabajo de Pedro Zapata donde hay un tomadero de agua, hasta topar con el portillo de El Cantarillo; al Sur, los trabajos de Alberto Mendosa, hasta topar con el alto de una loma inculta; al Este, campo libre y parte del trabajo de Alberto Mendosa; y al Oeste, trabajo de Valentín Bonilla, quebrada de por medio; deseando adquirir su dominio útil para cultivo de cereales y pastos.

Admitida por el Honorable Concejo, en sesión de la fecha, se manda tramitar en forma legal y que se le dé publicidad por el término de quince días con el objeto de que se hagan las oposiciones de derecho; en el caso de perjudicarse a tercera persona.

Comayagua, D. D., 15 de Noviembre de 1947.

Francisco A. López  
Secretario del Concejo.

Haga sus compras en la TIENDA

**La Nueva Victorina**

de don LUDOVICO BERLIOZ A.,

de este Distrito Departamental, situada justamente al Sur y esquina opuesta al Parque «León Alvarado».

En ella encontrará lo que quiera y a precios sumamente módicos. Se gasta cultura y se hacen facilidades a los buenos clientes.

**Dr. J. Arcevalo Vasconcelos**

Abogado y Notario

Dedicado exclusivamente al ejercicio de su profesión Siguatepeque, D. L.— Comayagua—Tegucigalpa

**Hotel Comayagua**

Dormitorios y Comedores con teja metálica, excelente servicio sanitario. Baño Moderno—.A tendido especialmente por su propietario.

Pablo Mejía Merejo

Fernando P. Cevallos

ABOGADO Y NOTARIO

Atiende asuntos civiles y criminales; cartula activamente

Comayagua, D. D.—Hond., C. A.

Duicio de Terreno Ejidal

El infrascrito, Secretario del Concejo de este Distrito Departamental, al público hace saber: que con fecha cinco del mes actual, el vecino Toribio Alfaro, residente en Piedras Azules, presentó denuncia de un lote de terreno ejidal baldío, como de quince manzanas superficiales, en el lugar llamado "Las Marías" de esta jurisdicción, limita do así: al Norte, un trabajo de Pedro Zapata donde hay un tomadero de agua, hasta topar con el portillo de El Cantarillo; al Sur, los trabajos de Alberto Mendosa, hasta topar con el alto de una loma inculta; al Este, campo libre y parte del trabajo de Alberto Mendosa; y al Oeste, trabajo de Valentín Bonilla, quebrada de por medio; deseando adquirir su dominio útil para cultivo de cereales y pastos.

Admitida por el Honorable Concejo, en sesión de la fecha, se manda tramitar en forma legal y que se le dé publicidad por el término de quince días con el objeto de que se hagan las oposiciones de derecho; en el caso de perjudicarse a tercera persona.

Comayagua, D. D., 15 de Noviembre de 1947.

Francisco A. López  
Secretario del Concejo.

**Café molido "La Libertad"**

Venta de Café puro por libras legítimas y centaviado —Aseo y atención esmerada por su propietaria Doña Zoyia de Campos; Barrio San Francisco esquina opuesta a la casa del Dr. J. Ernesto Alvarado Lozano. Comayagua, D. D., Honduras. C. A.

**Marco Antonio Suazo V.**

LICENCIADO

Dedicado al ejercicio de su profesión; atiende asuntos civiles y criminales y se hace cargo de trabajos de cartulación.

PLUTARCO E. CASTELLANOS

MÉDICO Y CIRUJANO

Comayagua, D. D., Hond., C. A.

**Farmacia Cruz Roja**

Recetario completo y garantizado.—Precios módicos.—Surtido de medicinas —Venta al por mayor, buenas condiciones.—Surtido de productos finos de belleza: señor, señora, señorita visitenos. Dr. Gustavo Boquín B. Sucesores, propietarios. Comayagua, D. D.—Honduras.

**PLUTARCO E. CASTELLANOS**

MÉDICO Y CIRUJANO

Comayagua, D. D., Hond., C. A.

**Rafael Quan & Cia.**

Mercederías en general.

Tegucigalpa, D. C.

**HERIBERTO BUEZO V.**

P. M. y Contador Público

Se hace cargo de organizar y llevar toda clase de Contabilidades, así como también representar agencias.

Padre de familia, quiere Ud. enseñanza eficiente para sus hijos? Envíelos al Jardín de Niños "Sagrado Corazón"

**César Quan & Cia.**

COMAYAGUA. — HONDURAS. — C. A.

Desea a Ud. felices Pascuas y Próspero Año Nuevo.

# King Bee

## Siempre a la Cabeza

### En calidad y popularidad

Busque los cupones

**SANTOS SOTO** Sucesores

Casa Establecida en 1878

IMPORTADORES EXPORTADORES COMISIONISTAS

Tegucigalpa, D. C. Honduras, Centro América  
TELEFONO: ALMACEN y TIENDA: 15-61, Apartado Postal 6  
DISTRIBUIDORES EXCLUSIVOS DE:

**RELOJES MIDO MULTIFORT:** de puño, para damas y caballeros, con las siguientes características: impermeable, irrompible, antimagnético y super-automáticos.

**CANUTEROS Y LAPICEROS SHEAFFER:** "Triunfo" y "Tuckuma". Garantizados. No admiten competencia.

**TRAPICHES MONITOR:** para moler caña dura. No tienen rival. Pregunte a quien tiene un Monitor.

**R. V. LITE:** El substituto del vidrio. Económico. Impermeable. Resiste el sol y el viento.

**CHEN YU:** Todos los productos que manufactura esta casa. Laca para uñas y lápiz labial para armonizar.

**Santos Soto Sucesores**  
comerciantes netamente hondureños  
Mayoristas y Detallistas

## Teatro Hispano

Hoy Jueves 4 de Diciembre

A las 7:30 p. m. — Formidable estreno en español. La bellísima Amparito Rivelles en la soberbia superproducción

### EUGENIA DE MONTIJO

La apasionante historia de la famosa española que llegó al trono de Francia, como esposa de Napoleón III. no deje de ver esta película!

Precios: Preferencia 0.30 Galería 0.15

### — Viernes 5 —

A las 7:30 p. m. — Estreno de la deliciosa comedia con la encantadora y graciosa SHIRLEY TEMPEE

### Bésame y Verás

El lío más fenomenal que usted se pueda imaginar! Una comedia llena de romanticismo y situaciones interesantes!

Precios: Preferencia 0.20 Galería 0.10

### — Sábado 6 —

A las 7:30 p. m. — Colosal estreno en español! Una película azteca! Antonio R. Frausto, Rodí de Anda y Victoria Blanco, en la emocionante película que nos relata una página de la Revolución Mexicana

### El Tesoro de Pancho Villa

Usted se emocionará al tiempo que escuchará bellas canciones de aquella época violenta del México que se formaba

Precios: Preferencia 0.30 Galería 0.15

### — Domingo 7 —

A las 7:30 p. m. — Prepárese para ver la mejor película de la temporada. MARIA ANTONIETA PONS con el apuesto RAFAEL BALEDON en

### La Insaciable

Ella era una mujer buena pero su marido llegó a dudar de su fidelidad! Se convirtió en la mujer que todos ansiaban pero que jamás con seguran!

Bailes de fuego!  
Canciones! Oiga en esta película  
Murio Panchita y otras de gran éxito

Precios: Preferencia 0.40 Galería 0.20

## El Horizonte está...

(viene de la pág. 2a.)

Gálvez, personaje de altos quilates, que dadas sus grandes capacidades, es el único llamado a sustituir al General Carias en el solio presidencial, porque el pueblo así lo quiere y éste nunca se equivocó. Siempre hemos sido grandes admiradores de esta enorme figura, el Dr. Gálvez, y, estamos dispuestos a trabajar porque sea el futuro Presidente de Honduras, porque nos hemos dado cuenta que sus bastas capacidades y su honradez sin límites, no lo pueden llevar a otro lugar que no sea el Poder Supremo; así lo dicen los liberales honrados, el comerciante que desea tranquilidad, el político imparcial, las clases humildes y nuestro heroico campesinado, que en estos tres lustros de paz que hemos disfrutado, ha mejorado su estado económico en toda forma.

Hagamos a un lado los odios políticos, trabajemos con la frente levantada, admitamos en nuestras filas a todos aquellos hombres de buena voluntad que desean el engrandecimiento de Honduras y hagamos una Patria grande y limpia como el agua cristalina que cruza las rocas de nuestras montañas vírgenes, llevando a la Primera Magistratura de la Nación a esa gran figura visio-

naria de horizontes claros que se llama JUAN MANUEL GALVEZ.

Por el bien de Honduras, por la tranquilidad de sus moradores y por el ensanchamiento del progreso en todos los aspectos, con el Dr. Gálvez debemos estar todos.

Comayagua, D. D. Noviembre de 1947.

Manuel F. Lagos.

## COLLIER

se siente orgulloso de ser Nacionalista. Tiene lugar a una manifestación de fuerza de más de 3.000 personas

Santa Bárbara, Nov. de 1947. — Con el mayor gusto informamos Ud. que el Coronel Marco A. Collier hizo uso de la palabra en la gran manifestación que tuvo lugar hoy en esta ciudad, con asistencia de más de tres mil correligionarios, y entre otras cosas muy oportunas dijo lo siguiente: Me siento honrado y orgulloso de haber venido a esta ciudad para presenciar esta manifestación de fuerza y apoyo para el gobierno del Gral. Carias que ha sabido brindarnos la oportunidad de vivir en paz, esa paz que ha logrado colocar a nuestra patria muy en

## Ligera nota sobre...

(viene de la pág. 1a.)

por pintores venidos a Guatemala o sea en 1832 y que siendo una figura, los artistas llegados, si es que hemos de creer a alguien cuyo nombre omitimos, es lógico suponer que le hicieran un retrato, un trabajo, ignorándose hasta estos momentos el paradero de dicho cuadro, que de haber sido destruido ya...

Los fotogramas que aparecen en los libros de lectura, tienen o conservan poca semejanza; sería bueno se publicara ese retrato para adoptar, ya que el retrato en cuestión es foto tomada de un lienzo auténtico, cierto.

Para terminar esta nota, quiero agregar lo siguiente: el álbum en el cual está la foto del héroe centroamericano, fué obsequiado al Coronel don Gregorio Sanabria por la familia Mundt de esta como una contribución a Museo de Arqueología Local de esta ciudad cabecera, centro este último que honra y prestigia a Comayagua y a Honduras, esfuerzo sincero y franco realizado por el Cnel. Sa-

## SECCION DEL COMITE DEPARTAMENTAL NACIONALISTA DE COMAYAGUA, A CARGO DEL CNEL. DON JOSE R. LOPEZ

La Paz Nov. de 1947.

—Nuestros enemigos completamente derrotados el día de ayer pues solo alcanzaron la miserable suma de 110 votos, mientras que nosotros obtuvimos 802 votos. Te-

nabria y cuya voluntad y entusiasmo reconocemos.

Si alguien deseara escribir sobre el particular, lo excitamos cordialmente, ya que se trata de investigar un hecho en la vida de aquel ilustre varón, y creo, además, que todos estamos obligados a arrojar luz o poner nuestra actividad mental en la glorificación del que un día apagará el ritmo de su corazón en pro de los sagrados ideales de la libertad y la democracia.

Hasta aquí este estudio sobre una foto de Francisco Morazán a manera de nota, de crónica.

Francisco Lagos.

Comayagua, D.D. octubre 22 de 1947.

abrazo.

Alvaro Suazo

Protección, Nov. de 1947. Con profundo pesar comunico a Ud que hoy a las 5 de la mañana falleció nuestro amigo y Vice Presidente de este Sub Comité Dr. Ernesto Martínez Andino.

Atanasio Andino, Presidente Sub Comité Nacta.

Equias, Noviembre de 1947. Recibí cédulas mañana formamos Mesa Electoral como Ud indica, y compactos los nacionalistas marcharemos al triunfo indiscutiblemente; comprobándose a los contrarios que somos una montaña granítica indestructible.

Ambrosio Zepeña.

Meambar, Noviembre, de 1947. Pláceme comunicarle que nuestro triunfo fué unánime en las elecciones practicadas hoy: resultaron electos Alcaldes Mual. Benjamín Bardales C. Reg. 19 Baltazar Oueguera Reg. 29 Menoilo Bueso Reg. 39 Pedro Rivera O. Sindico Municipal Valentin Padilla. No hubo acto discordante, hemos puesto la base para el triunfo venidero.

Félix Oviedo M.

San José del Potrero, Noviembre, de 1947.

La elección de hoy se practicó conforme la ley resultando electo Alcalde Municipal don Juan Córdova Urbina, para regidor 19, y 29 don Concepción Amador y don Tomás Rodríguez Reyes, Síndico don Cornelio Córdova.

Leocadio Amador.

San José de Comayagua, Nov. de 1947. — Resultado de las elecciones. Fórmula nacionalista lanzada por este Sub-Comité 285 votos, disidente 1, en blanco 2. Total 288. No hubo otra fórmula. Modesto Ríos R., Presidente Sub Comité N. Francisco Pineda Srio.

## Aviso

El infrascrito Administrador de Rentas de este Departamento, al público hace saber: que el 24 de Noviembre del presente año se presentó a la oficina a su cargo, el señor Crescencio Cáliz en su carácter de Alcalde auxiliar propietario en funciones, y representante legal, de la aldea de El Porvenir, jurisdicción del Distrito Local de Siguatepeque, denunciando para ejidos de la misma, que no tiene, una faja de terreno nacional dentro del cual está ubicada, situado en la jurisdicción del mencionado Distrito, semejando la forma de un triángulo y teniendo como límites: al Norte, terrenos de don Jesús F. Padilla; al Suroeste, terrenos de don Pablo Fiallos; al Oeste, terrenos ejidales de Siguatepeque llamados "Balibrea"; y por el Este, formando esquina con una capacidad máxima de diez y seis kilómetros cuadrados, los vecinos de la aldea la tienen cultivada en parte con huertas y árboles frutales, periódicamente la cultivan con siembras de maíz, frijoles y tubérculos, y el resto la componen pequeños llanos cubiertos con árboles de pino, conteniendo dentro de sus límites el caserío de "Balibrea" que forma parte de la Aldea de "El Porvenir".

Comayagua, D. D. 19 de diciembre de 1947.

Ramón Aguirre Rueda. Admor. de Rentas.

## CUATRO IMPORTANTISIMAS VENTAJAS PARA EL COMERCIANTE Y EL AGRICULTOR

El servicio aéreo TACA es de más rápido, llega primero, y por ello, señor Comerciante o Agricultor, usted obtiene economías con las siguientes cuatro indiscutibles ventajas:

- Primero. — Porque usted coloca sus artículos en el mercado antes que sus competidores.
- Segundo. — Porque suprime muchas antiguas prácticas en el manejo y empaque. — Hoy, la rapidez es el triunfo en todo negocio.
- Tercero. — Porque TACA le ofrece a Ud. una oportunidad más en la distribución de sus productos, los cuales llegan al lugar de su destino en el mismo estado en que usted los ha remitido.
- Cuarto. — Porque suprime gastos adicionales e innecesarios del almacenaje. Porque con la rapidez, su buen éxito es seguro.

La empresa TACA ha creado el Sistema de Carga en Honduras y nuestra mejor propaganda es el servicio que le prestamos a HONDURAS y a los HONDUREÑOS



"La Primera Línea Aérea de Honduras"



Ahora puede pedir la moderna

**Pila BLINDADA**

19- Dan más luz por más tiempo.

20- Conservan su potencia por años y años.

30- Protegen su linterna. No se humedecen.

40- Duran mucho más.

DISTRIBUIDORES GENERALES:

## Rivera & Compañía

Apartado 27 Tegucigalpa, D. C.

Apartado 84 San Pedro Sula.